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Ata n°060/2020. Aos dois dias do mês de dezembro de dois mil e vinte, às nove horas e 1 

trinta e cinco minutos, foi realizada a reunião ordinária do Conselho Municipal dos Direitos 2 

da Pessoa Idosa, online via plataforma Google Meet. Conselheiros presentes: Denis Cezar 3 

Musial, Fabio Ricardo Ledesma, Rosemary Sartori Pottker, Catarina Ignez Canesso, 4 

Fernanda Rocha. Registra-se também a presença dos oficineiros Jonatas Gutervil e Debora 5 

Cristina Pereira Prado. A presidente Catarina inicia a reunião cumprimentando e 6 

agradecendo a participação de todos, em seguida solicita que o vice-presidente Denis realize 7 

a leitura da pauta, sendo a mesma aprovada sem a inclusão de novos assuntos. Em seguida, 8 

Denis coloca a ata n°059/2020 para aprovação, sendo a mesma aprovada sem alterações. 9 

Em continuidade, Denis fala sobre o Relatório de Ações de 2020 e sobre o Planejamento do 10 

ano de 2021 do Departamento de Política do Idoso, expõe que durante a apresentação os 11 

oficineiros irão apresentar as ações que estão desenvolvendo, como solicitado na última 12 

reunião; em seguida, Denis inicia apresentando a equipe do departamento, sendo composta 13 

por oficineiros e estudantes, e após, apresenta as ações realizadas durante o ano, explica 14 

que os grupos presenciais aconteceram até o mês de março com as oficinas de yoga e 15 

relaxamento, tecnologia e memorização, práticas corporais e grupos de atividades diversas, 16 

como bailes e bingos; explica que todas essas ações são realizadas de forma coletiva, 17 

envolvendo grupos grandes; em seguida, relata que nesse ano foi criada a identidade visual 18 

do departamento, com o logo “60+”, o qual tem como proposta não trazer o estigma do idoso 19 

com a bengala, trazendo uma outra característica; Catarina complementa que já viu algumas 20 

placas na rua com o 60+; Denis expõe que já realizou uma conversa com o presidente da 21 

ACIAI, o qual aderiu à campanha e está divulgando. Expõe também que uma das ações 22 

para o ano de 2021 é se tentar uma parceria com a Guarda Municipal, para ver a 23 

possibilidade de trocar todas as placas com o novo logo; Denis explica que já foi realizada 24 

uma conversa inicial, onde ficou estabelecido o apoio para a impressão dos adesivos. Em 25 

continuidade, Denis fala sobre a criação do personagem Ubiraci, o qual foi utilizado no 26 

material de atividades, surgiu por conta do contexto de pandemia, trazendo um diálogo com 27 

os idosos. Denis explica que a partir do mês de março, devido a pandemia, foi necessário 28 

parar com os grupos coletivos, e o departamento acabou construindo algumas ações para 29 
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continuar próximo dessa população, fala da criação do grupo de WhatsApp para realizar a 30 

acolhida dos idosos, e que nesse grupo são realizados envios periódicos de dicas de 31 

alimentação, atividades físicas e informações em geral; ressalta que os idosos estavam 32 

recebendo muitas Fake News em relação a pandemia; fala sobre o Disque Apoio, onde a 33 

equipe recebeu ligações de alguns idosos perguntando se os mesmos poderiam sair de casa 34 

para receber os seus benefícios, pois os mesmos tinham sido orientados que se saíssem 35 

seriam presos; com isso o departamento acabou pensando em algumas ações voltadas ao 36 

conhecimento assegurado a essa população; expõe que houve a criação de um banco de 37 

dados, com informações geográficas dos idosos atendidos tanto pelo serviço de Escuta, 38 

Busca e entrega dos kits, serviços criados para o atendimento no período de pandemia; em 39 

seguida, Rosemary questiona o que seria o serviço de Busca e entrega, Denis explica que 40 

é o serviço de Disque Apoio à Pessoa Idosa, expõe que foi disponibilizado um número de 41 

celular para o departamento e os idosos que residem sozinhos e não querem ir ao mercado 42 

ou farmácia por conta da pandemia, os mesmos ligam para o Disque Apoio e se desloca 43 

uma equipe até a sua casa para realizar a compra necessária. Denis expõe que foi atendido 44 

em média 50 idosos. Em seguida, Debora explica que devido ao isolamento social foi 45 

necessário que a mesma reinventasse as oficinas de yoga, começou a realizar aulas 46 

gravadas e distribuir nos grupos de WhatsApp, relata que periodicamente toda semana 47 

grava práticas de yoga e envia para os grupos, e dá todo o suporte necessário para o 48 

esclarecimento de dúvidas; Catarina solicita que seja adicionada ao grupo de WhatsApp 49 

para acompanhar os trabalhos realizados. Em continuidade, Denis retoma sobre a criação 50 

do caderno de atividades e kit de apoio, explica que no momento está a finalizando a entrega 51 

dos kits, e diz que os idosos ainda estão procurando, explica que após a entrega do kit é 52 

realizado o acompanhamento desses idosos por meio de contato telefônico; Jonatas 53 

complementa que falta apenas a entrega de 10 kits para finalizar, explica que já está sendo 54 

realizado o retorno por ligações, expõe que as repostas estão sendo positivas, que os idosos 55 

gostaram do material e que demonstram interesse em receber um novo kit; Denis expõe que 56 

provavelmente no próximo ano será desenvolvido um novo kit, e que terá mudanças de 57 

acordo com o que é relatado pelos idosos; Debora expõe o relato de uma senhora que 58 
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contou que nunca havia pegado em um lápis de cor na vida dela e que ela ficou muito feliz 59 

em ter recebido os kits e poder fazer as pinturas; Rosemary questiona se há uma noção de 60 

qual tipo de classe social recebe esse material, e Denis explica que tem uma caracterização 61 

que foi criada e que em relação a renda está abrangendo o geral, diversas classes sociais, 62 

explica que a faixa etária está em média de 60 a 90 anos, com o público maior de 60 a 70 63 

anos, com a média de 90% na área urbana e 10% na área rural, sendo que a maior parte 64 

que recebeu esses kits foram mulheres; Debora complementa que com a entrega dos kits 65 

muitos idosos que não conheciam o departamento passaram a conhecer. Em continuidade, 66 

Denis fala sobre a Campanha de Valorização do(a) idoso(a), Denis explica que já foi 67 

realizada a impressão do material que será utilizado para a divulgação; expõe que foi 68 

realizada também a impressão do material que será entregue nas empresas para a doação 69 

do imposto de renda; em seguida, fala sobre o Serviço de Escuta que foi realizado em 70 

parceria com a UNICENTRO e que já foi realizado em média o atendimento de 200 idosos; 71 

Denis expõe que todos os atendimentos que estão acontecendo estão sendo registrados 72 

para um melhor levantamento; expõe que os idosos estão tomando o departamento como 73 

referência, relata que houve ligações de idosos solicitando orientações sobre a Prova de 74 

Vida; Debora complementa que realmente já está acontecendo ligações especificas para o 75 

departamento, explica que conforme as demandas são geradas, como por exemplo, a 76 

senhora que ligou perguntando sobre a Prova de Vida acabou resultando em um material de 77 

divulgação para os grupos de WhatsApp e redes sociais; sobre a Prova de Vida, Denis relata 78 

que o departamento está auxiliando alguns idosos por conta da informatização do INSS. Em 79 

seguida, Denis apresenta as propostas para o ano de 2021, entre as propostas está a 80 

continuidade dos kits, com novos modelos de cadernos de atividades e kits diferenciados; 81 

dar continuidade e expandir o Serviço de Escuta; dar continuidade as práticas de yoga 82 

virtuais e buscar expandir para encontros online, continuidade e expansão o diagnóstico da 83 

população idosa e expandir as campanhas de valorização da pessoa idosa. Denis fala que 84 

será realizado a construção de um livro de histórias de Irati, coletadas através de narrativas 85 

de idosos e idosas do município; concurso de fotos, irá acontecer em dois momentos, o 86 

primeiro momento será temático, com fotos tiradas por idosos e idosas, com proposta de 87 
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construir banners e matérias para serem colocados em um lugar onde a comunidade possa 88 

deixar recados para esses idosos, e em segundo momento, o “velhices de Irati” com fotos 89 

retratando as diversidades do município tanto na área rural quanto na área urbana. Com 90 

isso, pretende-se montar exposições em diversos pontos de grande circulação na cidade 91 

toda com essas fotos por meio de banners; Debora faz a sugestão em utilizar algumas frases 92 

que serão coletadas para o livro e fazer alguns banners e colocar juntamente com os banners 93 

das fotos; para o próximo ano, Denis fala sobre a implantação do Centro Dia do Idoso, 94 

explica que o Centro Dia é um serviço que oferece cuidados diurno para as famílias que vão 95 

trabalhar e o idoso demanda cuidados e a família não tem condições de contratar um 96 

cuidador, o idoso passa o dia no Centro Dia realizando atividades; sendo realizadas diversas 97 

ações com a saúde, e tem como proposta iniciar no começo do ano de 2021, com o processo 98 

de sensibilização e mobilização, em se repensar como será a contratação de profissionais, 99 

cuidadores de idosos. Rosemary questiona se já existe espaço para esse serviço, Denis 100 

explica que já se tem o espaço no bairro Rio Bonito, onde é o Centro de Convivência, e 101 

expõe que atualmente funciona um CRAS no local, e que no mês de março será realizada a 102 

mudança desse CRAS para o Bairro Jardim Planalto; expõe que após a mudança, a equipe 103 

do departamento da pessoa idosa irá para o local, o qual tem estrutura para atender os 104 

idosos; Denis ressalta que no Estado do Paraná não existe nenhum Centro Dia para Idoso; 105 

Catarina relata que quando foi em um congresso em Balneário Camboriú ouviu falar bastante 106 

em Centro Dia; Denis explica que a implantação do Centro Dia é uma proposta do prefeito 107 

e que será dado início no próximo ano; fala sobre o Programa Viver que será de atividades 108 

digitais, explica que tudo será repensado por conta da pandemia, de como irão acontecer as 109 

oficinas; Catarina questiona se as aulas de informática irão acontecer no espaço do Centro 110 

Dia, Denis explica que sim, de acordo com a proposta é realizar nesse espaço. Em 111 

continuidade a pauta, Denis fala sobre o Selo Social, expõe que o SESI está realizando um 112 

evento, sendo um Congresso Estadual, e será realizada a amostra de alguns projetos 113 

voltados especificamente para questões de prevenção de atendimentos a grupos 114 

vulneráveis, principalmente no momento de pandemia, expõe que Irati será representado 115 

pela conselheira Fernanda Rocha, e que o município ganhou o Selo Social devido às ações 116 
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que vem realizando com a população idosa. Os projetos que ganharam foram o Disque Apoio 117 

à Pessoa Idosa e o Material de Atividades. Denis explica que será um Congresso on-line, 118 

aberto para quem quiser assistir, e se disponibiliza em encaminhar o link de acesso no grupo 119 

de WhatsApp; Catarina expõe que conversou com um dos responsáveis pelo SESI e que o 120 

mesmo falou que estão abertos para ajudar o Conselho com os projetos, como o de 121 

informática. Em seguida, Denis convida a todos os conselheiros a participar da reunião on-122 

line que será realizada no dia 15/12/2020 às 14h00min, explica que será apresentado os 123 

resultados preliminares do diagnóstico, além da apresentação, será realizada a discussão 124 

sobre a continuidade do diagnóstico no próximo ano. Após, Denis fala sobre o imposto de 125 

renda, expõe que dará início aos trabalhos de sensibilização nas empresas, relata que houve 126 

a conversa com o Sicredi, os quais querem realizar a destinação de imposto de renda e só 127 

depende da liberação da central, Denis explica que foi apresentado os projetos existentes e 128 

a empresa ficou de definir a destinação, relata que já está realizando contato com outras 129 

empresas. Em continuidade, Denis solicita que Mariana realize a leitura do ofício nº445/2020 130 

encaminhado pelo CREAS, o qual vem em resposta ao ofício de denúncia encaminhado pelo 131 

CMDPI, no ofício a equipe relata que realizaram visita até a casa da idosa e que a mesma 132 

negou que haja conflito com a filha ou outros familiares, com os quais possui boa 133 

convivência. A idosa não demonstrou interesse em novos atendimentos pela equipe, os 134 

quais se colocaram à disposição em caso de necessidade de atendimentos futuros; após 135 

realizada leitura, Catarina questiona se a idosa foi coagida, pois houve a denúncia; 136 

Rosemary concorda com a fala da presidente, pois a idosa é dependente da família, fala da 137 

possibilidade em realizar outras visitas, outras conversas sem a presença de mais ninguém, 138 

para conseguir obter uma posição da senhora; Denis fala da possibilidade em solicitar que 139 

a equipe do CREAS realize novas visitas, realizando o acolhimento da senhora; Catarina 140 

fala sobre o caso de um senhor que mora no bairro Canisianas, expõe que já houve a visita 141 

da conselheira Fernanda e que o senhor não aceita a visita, fala da importância do 142 

acompanhamento da equipe do CRAS para que o senhor perceba que não está sozinho; 143 

Fernanda explica que é importante ressaltar que a equipe do CRAS não pode tirar a 144 

autonomia dos sujeitos, que ao perceber que o senhor encontra-se em risco são acionados 145 
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outros meios, expõe que em todas as visitas realizadas ao senhor, o mesmo falou que é 146 

uma escolha de vida dele e que gosta de viver dessa maneira; Fernanda ressalta sobre a 147 

necessidade em discutir os fluxos de atendimentos e Rede de Proteção no próximo ano, 148 

pois quando um caso acontece como o que foi citado, a rede deve estar em alerta, como 149 

CRAS, Guarda Municipal, todos os serviços que podem oferecer algum suporte. Fernanda 150 

fala da importância em firmar os fluxos e fazer com que aconteça efetivamente, faz a 151 

sugestão que seja colocado em pauta no início do próximo ano. Em seguida, Catarina 152 

questiona como está o andamento do Condomínio dos Idosos; Denis explica que recebeu 153 

recentemente o projeto e o mesmo realizou a leitura e fez a devolutiva com algumas 154 

sugestões de ajustes, explica que ao entender do mesmo, já está sendo realizada a 155 

construção desse espaço no município, expõe que realizou a sugestão que seja realizado 156 

um mapeamento de todos os serviços naquele território, tanto de saúde como de assistência, 157 

esporte, educação e que seja feito um material para que quando os idosos forem para esse 158 

espaço recebam esse material, que seria como uma localização temporal, pois será um 159 

território novo, fez a sugestão que seja realizado o mapeamento de igrejas e outros espaços 160 

que eles podem se aproximar; fez a sugestão também de que seja criado uma comissão de 161 

longevidade territorial no espaço e se colocou à disposição em ajudar, mas não teve nenhum 162 

retorno; outra questão colocada foi que os idosos que irão para esse espaço são os idosos 163 

que têm autonomia, e na apresentação estava que seria realizada a avaliação dessa 164 

autonomia por meio de avaliação médica. Denis explica que atualmente não se faz uma 165 

avaliação de autonomia só com base na avaliação médica, falou da possibilidade em se criar 166 

uma comissão para isso com os profissionais que se tem no município, como Assistente 167 

Social e Psicólogo, e fala novamente que não teve retorno e que aconteceu uma reunião 168 

onde seria definido tudo. Catarina questiona de onde vem esse condomínio, Denis explica 169 

que é uma proposta do Estado do Paraná em parceria com o município, Denis fala da 170 

importância da participação da COHAPAR em uma reunião do Conselho para apresentar a 171 

proposta; Catarina relembra que na última reunião em que participaram, a representante da 172 

COHAPAR ficou de voltar em uma reunião e apresentar o projeto; Denis expõe que sabe 173 

que o projeto está escrito pois realizou a leitura e realizou as suas sugestões; Debora faz a 174 
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sugestão que o Conselho encaminhe ofício solicitando informações de como está o 175 

andamento do projeto e que seja realizado convite para participar da próxima reunião; 176 

colocado para aprovação, todos aprovam o envio do ofício. Em continuidade, Denis realiza 177 

a apresentação do calendário de reuniões para o próximo ano, questiona se será mantido a 178 

mesma data, sendo a primeira quarta-feira de todo mês, expõe que será dado continuidade 179 

às reuniões no formato on-line; Catarina faz a sugestão que as reuniões sejam realizadas 180 

às 09h15min; Denis faz a sugestão em iniciar às 09h00min; Rosemary faz a sugestão em 181 

marcar às 09h00min com tolerância de cinco minutos para o início da reunião, e colocado 182 

para aprovação, todos aprovam; Denis solicita que Mariana encaminhe o calendário de 183 

reuniões no grupo de WhatsApp. Nos assuntos gerais, Denis expõe que foi realizado o 184 

encerramento do curso de Gerontologia Social com as apresentações de todos os trabalhos, 185 

relata que foram  gravadas as apresentações e se os conselheiros tiverem interesse, ele 186 

pode disponibilizar o link para assistir, explica que será realizada a criação de um livro com 187 

os artigos; Denis expõe que para o próximo ano se tem a intenção de trazer uma formação 188 

voltada em como implantar o Centro Dia, e será importante a participação dos conselheiros. 189 

Em seguida, Catarina questiona Denis sobre a cartilha que o mesmo encaminhou no grupo 190 

de WhatsApp, Denis explica que recebeu a cartilha em um grupo que o mesmo faz parte, 191 

fala da importância em se pensar em uma cartilha para o município, Fernanda expõe que 192 

acha importante a criação da cartilha para popularizar os Conselhos e trazer mais idosos 193 

para participar do Conselho. Em continuidade, Catarina e Denis questionam Fabio de como 194 

está o andamento dos trabalhos na ILPI-Santa Rita, Fabio explica que em determinado 195 

momento duas pessoas testaram positivo para Covid-19 e em seguida testaram negativo, 196 

explica que foi realizado o isolamento, expõe que os idosos acolhidos não apresentaram 197 

sintomas gripais. Em seguida, Denis solicita que Fernanda e Catarina comentem sobre a 198 

conferência Estadual, Fernanda expõe que não houve nenhum espaço colaborativo de fato 199 

e de construção das demandas que vão para o plano, explica que foram realizadas votações 200 

por e-mail, porém, não teve como discutir as propostas, relata que não teve acesso às pautas 201 

e tudo foi transmitido pelo YouTube; Denis faz a sugestão em realizar uma Nota de Repúdio 202 

à realização da Conferência Estadual no formato on-line, demonstrando indignação ao 203 
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formato adotado. Em seguida, Fernanda relembra que no dia 03/12/2020 será realizado o 204 

Congresso do SESI e a mesma estará participando apresentando os serviços de Disque 205 

Apoio e o Caderno de Atividades; Denis se disponibiliza em encaminhar o link de acesso 206 

para os conselheiros acompanharem a apresentação. Após, Denis faz a sugestão em 207 

encaminhar os links das reuniões do Conselho nos grupos de idosos do departamento, para 208 

que os mesmos participem das reuniões. Sem mais assuntos a tratar, a presidente Catarina 209 

Ignez Canesso encerra a reunião agradecendo a participação de todos. Eu, Mariana do 210 

Carmo Bueno da Rocha, lavrei a presente ata com o término às onze horas e dez minutos, 211 

e assinei junto com a presidente. 212 


